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Uno de los objetivos que se 
marcó el Equipo de Gobierno del 
Ayuntamiento, con la adquisición 
de las naves de la calle Baena, era 
el de consolidar las empresas que 
estaban allí instaladas, puesto que 
la situación para algunas de ellas 
era bastante preocupante. 

Este objetivo se ha cumplido con 
la firma de un contrato de arrenda-
miento que permitirá a la empresa 
Único Vinagres y Salsas seguir fun-
cionando en las instalaciones que 
actualmente ocupa.  

Y por otro lado también se ha 
firmado otro contrato de arrenda-
miento con Oleojaén, que seguirá 
ocupando las dos naves y el espa-
cio que son propiedad del Ayunta-
miento. 

El Ayuntamiento firma con Único 

Vinagres y Salsas y con Oleojaén 

dos contratos de arrendamiento

información local

Desde el Ayuntamiento se sigue 
trabajando en las segregaciones que 
están previstas, con objeto de ofer-
tar y licitar el resto de naves a em-
presas y personas emprendedoras.

Así mismo está en licitación la 
obra para arreglar las cubiertas de 
las antiguas bodegas de Crismona, 
con la intención de intervenir poste-
riormente en su interior.

Las cicatrices de la Dana

El año 2024 será recordado por 
la tragedia de la Dana de Valencia. 
El día 29 de octubre de este año una 
tromba de agua desbordó ríos y ba-
rrancos causando la escalofriante 
cifra de 223 muertos. Ese martes 
negro, el agua se llevó por delan-
te todo lo que encontró a su paso: 
casas, coches, carreteras, vías del 
AVE, cercanías, metro, negocios y  
empresas.

Este desastre atmosférico puso 

sobre la mesa varios temas para 
reflexionar, porque esta tragedia se 
podría haber evitado, aunque dejó 
bien claro que el cambio climático es 
real y está provocando fenómenos 
meteorógicos cada vez más extre-
mos, que irán  a más si  pronto no 
ponemos remedio.

Además de las tristes  pérdidas 
humanas y de las pérdidas fisicas, 
está la pérdida total de confianza 
en la gestión política del Partido Po-

pular. La imagen del pueblo de Pai-
porta, quizás el más castigado, abu-
cheando y lanzándole barro a los re-
yes Felipe y Letizia, junto a Sánchez 
y Mazón pasará a los anales de la 
historia.

Sin embargo, la Dana dejó leccio-
nes que haríamos bien en no olvidar. 
Si algo tuvo bueno esta catástrofe se 
llama “solidaridad”. “El pueblo salva 
al pueblo” fue una de las frases más 
escuchadas en esos días.

Desde las primeras horas del de-
sastre emerge desde la conciencia 
“el voluntariado”. Con su ejemplo 
los voluntarios nos han enseñado lo 
mejor del ser humano: la solidaridad 
y la empatía.

Doña Mencía se unió a ese gru-
po de voluntarios de toda España y 
también del extranjero que dedicaron 
su tiempo y esfuerzo en ayudar en lo 
posible a los que más lo necesitaban. 
La actuación de estas persosnas ha 
sido senciallamente extraordinaria. 
Desde estas páginas nuestro más 
sincero reconocimiento.
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Y la Casa de la Cultura... 

¿Para cuándo?

información local

Seguramente esta es la pre-
gunta que todo menciano y men-
ciana se viene haciendo respecto 
a nuestra Casa de la Cultura.

Y es que es ya mucho tiempo 
el que lleva en obras, cerrada e 
imposibilitado su uso para la in-
tensa actividad que habitualmente 
acoge un edificio como este.

Pues bien, hay que decir que 
las obras de la Casa de la Cultu-
ra están prácticamente acabadas, 
pendientes aún de algunas pe-
queñas actuaciones que, en las 
próximas semanas deben quedar 
ultimados.

A la hora e redactar estas lí-
neas, ENDESA ya está abordan-
do los trabajos necesarios para 
establecer la acometida eléctrica 
necesaria para poner en marcha 
las nuevas instalaciones de clima-
tización. Tras lo cual solo queda la 
instalación en el salón de actos del 
llamado “bucle magnético”, o sis-
tema que facilita la comunicación 
por inducción de audiofrecuencia 
para personas que utilizan au-
dífonos, y que va a necesitar del 
levantamiento del suelo del salón 
y la posterior reinstalación de las 
butacas.

Con esas actuaciones se cul-
minan las intervenciones llevadas 
a cabo en la Casa de la Cultura, 
quedando ya por ultimar los traba-
jos propios para su puesta a punto 
final, abordando por parte de los 
servicios municipales las tareas 
de limpieza “fina”, reorganización 
y reubicación de espacios y mobi-
liario, que ya se están adelantando 
con el fin de permitir que, cuando 
se recepcionen definitivamente las 
obras, se pueda proceder a su re-
apertura a la mayor brevedad po-
sible.  

Ha sido una intervención muy 
compleja y profunda con la que se 
han solventado algunas de las im-
portantes deficiencias, que un edifi-
cio con más de treinta años de anti-
güedad tenía, y que comprometían 
su estructura, afectada por graves 
problemas de humedades, y que 

mejoran su climatización y aisla-
miento, sustituyendo el actual siste-
ma por otro más moderno y eficien-
te, a fin de conseguir un importante 
ahorro energético y permitir el paso 
a una economía baja en carbono.

Intervención cuya complejidad 
venía aumentada por haberse fi-
nanciado con fondos europeos, 
que conllevan unos requisitos muy 
exigentes, y desarrollada mediante 
dos subvenciones distintas, una de 
Diputación actuando sobre el pa-
vimento, el aislamiento del edificio, 
los saneamientos e instalaciones, 

y otra del Ministerio de Transición 
Ecológica para la mejora integral 
de la climatización de la Casa.

Dos intervenciones gestiona-
das por administraciones distintas 
y ejecutadas por empresas distin-
tas, cuyas tareas ha habido que 
coordinar, ajustando sus múlti-
ples condicionantes, actuaciones 
y plazos, y que en poco tiempo 
debe permitirnos volver a dispo-
ner de una de las infraestructuras 
con más vida de la localidad, me-
jorando ostensiblemente su segu-
ridad y comodidad.
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Actuaciones en caminos municipales 

del término de Doña Mencía

CAMINO DE LA PEÑONCILLA
Se ha realizado una intervención 

de recuperación y mejora en la zona 
afectada por las escorrentías del ca-
mino de la “Peñoncilla”. Se ha actua-
do en unos 500 metros en los que se 
ha mejorado la zona de rodadura y la 
limpieza de cunetas.

Esta intervención se ha llevado a 
cabo con el Parque de Maquinaria 
de la Subbética corriendo a cargo del 
presupuesto municipal.

CAMINO DE LA NAVA 
El pasado 16 de octubre finaliza-

ron los trabajos de mejora en la vía 
pecuaria “Colada de Baena a Carca-
buey”, desde la “Huerta el Alón” hasta 
pasada la “Fuente de las Pilas”, con 
un presupuesto total de 219.265 € y 
una duración aproximada de cinco 
meses. Esta intervención se enmarca 
dentro del Plan de Mejora de Vías Pe-
cuarias de la Junta de Andalucía.

Se ha actuado en unos 1100 me-
tros de longitud de camino que pre-
sentaba un avanzado estado de ero-
sión debido a las lluvias y la orogra-
fía del terreno. Para solventar estos 
problemas se ha implementado una 
nueva capa de rodadura.

En los tramos más pronunciados 
se ha utilizado hormigón rayado tinta-
do para integrarse mejor con el entor-
no natural. El resto de la intervención 
se ha acondicionado con zahorra.

Además, el proyecto ha incluido 
mejoras significativas en la Fuente 
de las Pilas, como detallaremos más 
adelante.

 
CAMINO DE LA HIGUERUELA
Esta obra ha consistido en la 

mejora de la zona de rodadura con 
la construcción de un pavimento de 
hormigón armado en toda su totali-

caminos

En los últimos meses se han llevado a cabo una importante 
labor intentando arreglar caminos de nuestro término 
municipal, con objeto de favorecer un acceso adecuado de 
nuestros agricultores a sus fincas. 

dad (unos 1200 metros), así como la 
apertura y limpieza de cunetas.

Esta obra va encuadrada en el 
proyecto del plan ITINERE (fase II) 
y se ha ejecutado por la empresa 
Tragsatec, con un presupuesto de 
173.563,69 €.

CAMINO DEL BALACHAR
Esta intervención ha consistido en 

la recuperación, limpieza y desbroce 
de ambos márgenes del camino. Con 
esta actuación se ha pretendido recu-
perar el espacio íntegro de la calzada, 
mejorando la visibilidad para hacer 

Intervención en el Camino de la Nava

Camino de la Nava

Camino de la Peñoncilla
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Intervención en la Fuente de las Pilas
Dentro del Plan de Mejora de Vías 

Pecuarias de la Junta de Andalucía 
se ha intervenido en la Fuente de las 
Pilas, un abrevadero histórico para 
el ganado y punto clave del sendero 
de uso público “Sierra Abrevia” en el 
Geoparque de las Sierra Subbéticas.

El Delegado de Medio Ambien-

te de la Junta de Andalucía, Rafael 
Martínez, acompañado del Director 
del Parque Natural, Antonio García, 
y el Presidente de su Junta Rectora, 
Julián García, junto al Alcalde y con-
cejales de nuestro Ayuntamiento, 
inauguraron el día 16 de octubre los 
trabajos que se han llevado a cabo. 

Estas actuaciones se han realiza-
do a través de los fondos FEADER 
y han consistido en la impermeabi-
lización de la fuente, la construcción 
de muros de piedra, empedrado del 
pavimento entorno a la fuente, ram-
pa para anfibios, arreglo de conduc-
ciones, vallado de madera, etc.

caminos

más segura la conducción y el uso 
del camino por parte de todos los 
usuarios.

Esta intervención se ha realizado 
con el Parque de Maquinaria de la 
Subbética con cargo al presupuesto 
municipal.

Queda pendiente una nueva inter-
vención en este camino a través del 
PFEA.

CAMINO DEL TOCÓN
Se ha actuado en el tramo que 

va desde la carretera vieja de Cabra 
hasta el paso a nivel de la Vía Verde, 
lo que ha supuesto una adecuación 
importante para el acceso de vehí-
culos a la Vía Verde, con la finalidad 
de poder realizar labores de mante-
nimiento de este espacio, e interven-
ciones de mejoras.

CAMINO ALTO DE LOS 
OLIVARES
Se ha arreglado la entrada que 

comunica el camino “Alto de los Oli-
vares” con varias fincas que acceden 
a la carretera vieja de Baena. 

ENTRADA AL PUNTO DE AGUA 
DEL PILAR DE ABAJO

Se ha actuado para mejorar la en-
trada al punto de agua del “Pilar de 
Abajo”,  puesto que presentaba un 
problema de accesibilidad para los 
numerosos vehículos que acuden a 
la zona a cargar agua.

Recepción del camino de la Higueruela con 
la presencia del Delegado de Agricultura

Camino de la Higueruela

Camino del Balachar
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Recientemente ha finalizado 
una de las principales obras que 
había prometido el actual Equipo 
de Gobierno en su programa elec-
toral para esta legislatura: “Mo-
dernizar algunas de las zonas que 
más lo necesitan de la localidad, 
como los Pisos San Antonio y San 

José, donde llevaremos a cabo 
una actuación integral de todo el 
espacio”.

Efectivamente se ha llevado a 
cabo una actuación integral rea-
lizando nuevos muros en toda la 
urbanización, haciéndola más ac-
cesible, ampliando terrazas, colo-

cando barandas nuevas para evitar 
peligros, creando nuevos acerados, 
ordenando la jardinería, haciendo el 
espacio más atractivo, etc. 

Se ha tratado de una importante 
actuación en una de las zonas que 
más lo necesitaban de nuestra lo-
calidad.

El día 26 de diciembre nuestro 
Ayuntamiento, a través de nues-
tro Alcalde, firmó en la Diputación 
Provincial de Córdoba la Adenda 
al Convenio de Ayuda a Domicilio 
para 2025.

El Convenio alcanza este año 
la cantidad de 1.011.423,86 euros, 
que permitirán seguir atendiendo a 
las personas mayores beneficiarias 
de la ayuda a la dependencia, en 
sus propios domicilios. 

La ayuda a domicilio en los mu-
nicipios pequeños es una herra-

Concluyen las obras en los pisos San 

José y San Antonio

Más de 1 millón de euros para Ayuda 

a Domicilio en Doña Mencía en 2025

obras - ayuda a domicilio

mienta eficaz de apoyo a las fami-
lias en el cuidado de los mayores 
y dependientes. Además también 

supone un nicho de empleo impor-
tante que ayuda a fijar población al 
territorio.
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Terminación de la pavimentación de la calle Obispo 
Cubero.

Nueva imagen del Convento tras el arreglo de los muros y el pavimento. 

Intervención en la fachada del Pósito, donde se 
ubica la Oficina de Turismo.

Actuación en la calle Junco, con arreglos en el pa-
vimento.

Adecentamiento de la zona del Ricial.Arreglo del techo de la entrada del Pabellón

Actuación de Endesa para mejorar las líneas eléc-
tricas.

Actuaciones en imágenes

obras
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obras y urbanismo

Una vez finalizadas las obras 
de la I fase en la rehabilitación de 
la casa de Obispo Cubero, ha te-
nido lugar el acto de recepción de 
dichas obras.

De una parte ha estado pre-
sente la empresa constructora y la 
dirección técnica de las obras, por 
otro lado representantes técnicos 
de la Diputación (que financia las 
obras), así como el Ayuntamiento 
de Doña Mencía, que es el promo-
tor de la intervención y quien cede 
el inmueble para uso como Centro 
de los Servicios Sociales.

Con esta obra se ha consoli-
dado la estructura del edificio que 
presentaba una situación ruinosa 
y se ha actuado sobre la cubierta. 

El Ayuntamiento recepciona las 

obras de la 1ª fase de rehabilitación 

de la Casa de Manolo Vergara

Demolición de edificaciones no 

protegidas del Conjunto Vergara

En una segunda fase, se proyec-
ta la terminación de las obras y la 
puesta en funcionamiento de dicho 
Centro de Servicios Sociales, que 
resolverá el problema de accesibi-
lidad que ahora mismo tiene en su 

actual ubicación en la Casa de la 
Juventud. 

Este nuevo equipamiento será 
un espacio más amplio, cómodo y 
adaptado para los servicios que se 
vienen prestando a la ciudadanía.

Estado anterior Estado actual
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obras y urbanismo

La Diputación de Córdoba, en 
la tercera edición de los premios 
“Maslama”, reconoció, en la cate-
goría de obra pública, a la empresa 
Ingedeca Proyectos, Obras y Ser-
vicios SL, por la obra de rehabilita-
ción, conservación y mantenimien-
to del Molino del Conjunto Vergara 
de Doña Mencía.

Los premios “Maslama” están 
dirigidos a empresas adjudicatarias 
de obra pública en la provincia de 
Córdoba, que en su ejecución han 
destacado por la promoción de la 
seguridad y la salud en la construc-
ción. Han sido cuatro las empresas 
reconocidas: dos como finalistas y 
dos premiadas.

Estos premios valoran la utiliza-
ción de procedimientos con mayor 
garantía de seguridad, el empleo 
de soluciones innovadoras y siste-

mas alternativos o nuevas patentes, 
siempre con el fin de mejorar las 
condiciones laborales y reducir la 
siniestralidad en su ámbito de ac-
tuación.

Para el Equipo de Gobierno del 
Ayuntamiento ha sido un orgullo que 
esta empresa consiga el premio por 
una obra promovida desde nuestro 
Ayuntamiento y tan emblemática 
para nuestro pueblo. Una obra que 
por su situación inicial de deterioro 
precisaba de importantes medidas 
de seguridad. 

En la Gala de entrega de los pre-
mios, a Ingedeca le entregó el pre-
mio el vicepresidente primero de la 
Diputación, Andrés Lorite y nuestro 
alcalde, Salvador Cubero.

Nuestra más sincera enhorabue-
na a Ingedeca, a todos sus respon-
sables y a sus trabajadores.

Esta intervención está siendo 
posible gracias al “Programa Anda-
lucía Activa” de la Junta de Anda-
lucía para desarrollar programas y 
acciones de empleo local, median-

te la contratación de personas de-
mandantes de empleo. En esta ac-
tuación se contratan dos personas 
mayores de 45 años: un oficial de 
albañilería y un peón.

La Diputación premia a la empresa 

constructora por la rehabilitación del 

Molino Aceitero del Conjunto Vergara

Comienzan las obras para rehabilitar 

un nuevo aparcamiento frente al 

tanatorio

Toda la ciudadanía de Doña 
Mencía conoce la necesidad de 
aparcamientos cuando acudimos al 
Tanatorio Municipal, a dar el pésa-
me a los familiares de las personas 
que fallecen. 

Por tal motivo, desde el Equipo 
de Gobierno del Ayuntamiento, se 
ha creído necesario aprovechar el 
espacio que ocupó el antiguo pun-
to limpio para ampliar la oferta de 
aparcamientos de la zona. 

Con esta actuación también se 
favorece el adecentamiento de este 
solar, y sobre todo la puesta en va-
lor de una zona desaprovechada, 
puesto que este espacio solo alma-
cenaba algunos restos de materia-
les de construcción.
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opinión

La vivienda. Relato de un joven 

menciano en Madrid

Y España no es una excepción.
Por fin nuestros dirigentes se han 

dado cuenta del grave problema que 
está generando     la crisis de la vi-
vienda, incluyéndolo con orden de 
urgencia en su agenda política 

Hasta hace poco, cuando oía-
mos hablar del problema de la vi-
vienda, nos parecía como algo 
lejano de nuestro entorno, sin em-
bargo, un día despiertas y te das 
cuenta que ese problema está cada 
vez más cerca, y son los jóvenes 
precisamente los que más sufren 
este problema.  

Si, hoy por hoy, el acceso a la 
vivienda para jóvenes con salarios 
“decentes” no les llega ni para alqui-
lar y mucho menos para hipotecar, 
imagínense para jóvenes de clases 
más populares o inmigrantes.

Para situarnos y adentrarnos de 
lleno en esta situación nada mejor 
que sea un joven quien nos cuente 
su experiencia y su visión sobre la 
raíz de este problema en un Madrid 
intratable, pero que muy bien se 
puede extrapolar a muchos puntos 
de nuestra geografía nacional. 

2024, una odisea buscando un 
hogar digno

La crisis de la vivienda en Espa-
ña ha alcanzado niveles alarman-
tes. El sueño de tener una casa pro-
pia, antaño accesible para amplias 
capas de la población, se ha con-
vertido en una fantasía inalcanzable 
para muchos. Los precios se han 
disparado de forma descontrolada, 
impulsados por la especulación in-
mobiliaria y la voracidad de los fon-
dos buitre.

Estos fondos, lejos de ser ac-
tores pasivos en el mercado, son 
agentes activos que manipulan el 
mercado inmobiliario en su propio 
beneficio. 

Con la complicidad de las gran-
des entidades bancarias y el bene-
plácito de las administraciones pú-

blicas, han convertido la vivienda en 
un producto financiero, un bien de 
inversión para generar grandes be-
neficios a corto plazo, mientras que 
una clase política (especialmente 
los grandes partidos que están al 
mando en comunidades y grandes 
ciudades) ha sido cómplice necesa-
ria de esta situación. Lejos de pro-
teger los intereses de la ciudadanía, 
han favorecido los intereses de las 
grandes corporaciones financieras, 
limitando los derechos de los ciu-
dadanos y dificultando el acceso a 
una vivienda digna.

En el caso de Madrid, la situa-
ción es especialmente grave. La 
Comunidad de Madrid, gobernada 
por el Partido Popular durante dé-
cadas, ha sido un paraíso para los 
fondos buitre. Las políticas impul-
sadas por este partido han favore-
cido la especulación inmobiliaria y 
han precarizado a la clase traba-
jadora. La región madrileña se ha 
convertido en un laboratorio de las 
políticas neoliberales, donde los 
derechos sociales se han visto mer-
mados en beneficio de los intereses 
económicos de unos pocos (para 
sorpresa de nadie).

Apenas se construye, y lo que 
se construye está mal comunica-
do, es de una calidad indecente y 
a un precio insultante. Por el precio 
que hoy en día en el pueblo puedes 
comprar un chalet, te venden un 
piso de 40 metros a 20 minutos en 
coche de Madrid, 1 hora y media 
si vas en transporte público. Y no 
es tan grande la necesidad real de 
construcción ya que cada día hay 
más pisos vacíos, viviendas que 
se abandonan por no estar en una 
zona “digna” para los que se pue-
den permitir una compra.

No vengo a dar soluciones, por-
que ni soy economista ni tengo fór-
mulas que gusten a todos, pero sí 
que vengo a contar todo lo que me 

he encontrado, un año y medio de 
búsquedas, pisos casi en la ruina 
a un precio de delito, y lo peor de 
todo, es que esta situación hiperin-
flacionaria, no remite. 

Tal es así, que, gracias a una 
buena persona, conseguí encontrar 
mi nuevo hogar en una capital ce-
bada por el boom de la compraven-
ta. Una capital que se masifica de 
agencias de compra venta de pisos 
y alquiler, las cuales aplican sus ile-
gales comisiones a la compradora 
o alquilada, donde esta comisión 
además, es límite para muchos ca-
sos que ahorran para una entrada 
y se ven con un gasto más con el 
cual no contaban, donde muchas 
inquilinas tienen que ahorrar para 
empezar a tan siquiera intentar vivir 
en pareja y pagar dos, tres o más 
meses de fianza, y no hablemos de 
vivir solo en un alquiler, una ideali-
dad inalcanzable.  

Una capital en la cual el precio 
medio del alquiler en los últimos 
años casi se ha duplicado, en la 
cual el casero, impune ante todo, 
hace lo que le da la gana con sus in-
quilinas, ya que la justicia o es lenta 
o es inexistente para las inquilinas. 
La cual rechaza directamente a sus 
habitantes y vende pisos sobrepre-
ciados a inversores extranjeros o 
los fondos buitre, que tan alegre-
mente consiguen una rentabilidad 
insultantemente alta, a base de la 
salud mental de tantas familias que 
no llegan a fin de mes.

Día tras día, desahucio a des-
ahucio, Madrid ha dejado de ser de 
los madrileños, Madrid no es Espa-
ña dentro de España, Madrid es de 
blackrock, blackstone, cerberus, fi-
dere, lone star, entre muchos otros. 
Madrid es la jungla en la que vivir 
una vida decente se convirtió en 
una auténtica odisea alrededor de 
mil fondos inhumanos.

Un joven menciano

"No hay ningún país avanzado en el cual el sistema de mercado produzca casas a 
las que puedan acceder los más pobres".  Kenneth Galbraith 
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turismo

Éxito de participación en la III Feria de 

Ecoturismo de Doña Mencía

Encuentro Andaluz de Senderismo 

Inclusivo y Adaptado

Por tercer año consecutivo la 
Delegación de Turismo y Medio Am-
biente del Ayuntamiento de Doña 
Mencía ha organizado la Feria de 
Ecoturismo, del 18 al 20 de octubre, 
registrando un importante aumento 
de participación con públicos de to-
das las edades. 

Doña Mencía se consolida como 

destino ecoturista, con una Feria en 
la que han participado una veintena 
de empresas que han ofertado sus 
productos en sus correspondientes 
stands. 

Durante la feria se programa-
ron numerosas actividades: Ca-
tas de aceite, maridajes, concur-
sos gastronómicos, exposiciones 

de fotografías, visitas guiadas, 
senderismo y deporte en la na-
turaleza, numerosos talleres para 
todas las edades, actuaciones 
musicales para todos los gustos, 
simultánea de ajedrez, así como 
el novedoso ecobingo, que fue 
muy bien acogido por el público 
asistente.

Coincidiendo con la III Feria de 
Ecoturismo, y dentro de su progra-
mación, se desarrolló  un Encuentro 
Andaluz de Senderismo Inclusivo y 
Adaptado, organizado por la Fede-
ración Andaluza de Montaña, Sen-
derismo y Escalada, y por el Ayunta-

miento de Doña Mencía, a través de 
su Delegación de Deportes. 

Más de 200 personas participa-
ron de este encuentro donde hubo 
jornadas de formación, senderismo, 
rutas guiadas, ponencias, conviven-
cia y diversión. 

Todo un ejemplo de voluntad y 
superación el que se vivió en estas 
jornadas con los voluntarios, los 
técnicos, pero sobre todo, con las 
personas con diversidad funcional 
que disfrutaron de los retos que les 
ofrecían nuestros parajes naturales. 
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Doña Mencía estrena su Cinefórum

31 de octubre, día de recuerdo y 

homenaje a todas las víctimas del 

golpe militar, la guerra y la dictadura 

franquista

La sede del Partido Comunista 
de Doña Mencía amplía su programa 
de actividades y se convertirá a partir 
de ahora en un punto de encuentro 
para el cine y el debate político. Con 
el objetivo de fomentar la reflexión 
crítica y el intercambio de ideas, se 
ha puesto en marcha un cinefórum 
mensual dirigido a un público joven 
y adulto interesado en la perspectiva 
de izquierdas.

Cada mes, se proyectará una 
película o un documental, selec-
cionado cuidadosamente, para ge-
nerar un espacio de análisis y dis-
cusión sobre temas de actualidad 
y relevancia social. Las temáticas 
abordadas serán diversas, desde 
la lucha de clases y la desigualdad 

hasta la ecología y los derechos hu-
manos.

Queremos ofrecer a nuestra co-
munidad un espacio donde puedan 
disfrutar del cine y, al mismo tiempo, 
profundizar en cuestiones que nos 
preocupan a todos.

El cine es una herramienta pode-
rosa no solo para el entretenimiento 
sino también para visibilizar realida-
des, generar empatía, fomentar el de-
bate y compartir con la comunidad.

Las sesiones del cinefórum se 
complementarán con un debate 
posterior a la proyección, en el que 
los asistentes podrán compartir sus 
impresiones, analizar los mensajes 
de la película y relacionarlos con la 
realidad social.

Por eso invitamos a todas las 
personas interesadas a participar 
en este proyecto, porque cree-
mos que el cine puede ser un 
motor de transformación social 
y queremos contribuir a construir 
una sociedad más justa y equi-
tativa.

Con este cinefórum, Doña 
Mencía se suma a la red de espa-
cios culturales que utilizan el cine 
como herramienta de educación y 
transformación social.

En palabras de Agnès Varda: 
“El cine es un espejo de la socie-
dad, pero también puede ser un 
martillo para cambiarla.”

Esperamos que disfruten de la 
película.

El pasado 31 de octubre de 
2024, Día de Recuerdo y Homenaje 
a todas las víctimas del Golpe Mi-
litar, la Guerra Civil y la Dictadura 
Franquista, desde la Delegación de 
Memoria Democrática del Ayunta-
miento de Doña Mencía, en colabo-
ración con la Asociación “Puerta a 
la Memoria”, se rindió homenaje a 

todas las personas que fueron ase-
sinadas y represaliadas por el fas-
cismo. 

El acto tuvo lugar, por tercer año 
consecutivo, en la Plaza de la Me-
moria del Cementerio Municipal, 
desde que la Ley 20/2022 declaró el 
Día de Recuerdo. Desde el pasado 
mes de abril los nombres y apellidos 

de 54 mencianas y mencianos re-
presaliados están presentes en una 
placa expuesta en el mismo espa-
cio. 

Defendemos los Derechos Hu-
manos trabajando por la Paz y por 
los estándares internacionales de 
Verdad, Justicia y Reparación como 
garantía de no repetición
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Jornadas de Memoria Democrática

Intervención y exposición de Javier 

Flores sobre esculturas públicas de 

Doña Mencía

Durante los días 31 de enero y 1 
de febrero se han celebrado las Jor-
nadas de Memoria Democrática or-
ganizadas por la Asociación “Puerta 
a la Memoria” en colaboración con 
el Ayuntamiento de Doña Mencía, a 
través de su delegación de Memoria.

El día 31 se proyectó el docu-
mental “La luz de nuestra memoria” 
producido por la asociación Triángu-
lo Azul.

Posteriormente se presentó el 
tomo II de “Biografías de víctimas del 
golpe militar, la Guerra Civil y la Dicta-
dura Franquista en Doña Mencía”, y 
“Los lugares de la memoria de Doña 
Mencía”,  escritos por el presidente 
de la Asociación “Puerta a la Memo-

ria” Antonio Gómez Pérez, fruto de 
sus constantes investigaciones.

También se presentó el magistral 
Cómic “Historia de Doña Mencía, 
siglo XX” elaborado por Carmelo 
López de Arce.

En la mañana del día 1 tuvo lu-
gar el acto de reinauguración de 
las placas Stolpersteine a cargo 
de la presidenta de la Asociación 
Triángulo Azul, Cristina García. En 
el acto estuvieron presentes fami-
liares de los deportados mencianos 
en los campos de concentración 
nazis.

Por la tarde, Paca López Lastres 
presentó un avance del documental 
que lleva por título “Testimonio de 

Uno de los proyectos se instala-
rá en Almedinilla y los otros dos en 
Doña Mencía: la escultura “Puerta a 
la Memoria”, que ya es una realidad 

en el Cementerio Municipal, y una 
nueva obra dedicada a la emigra-
ción, que se instalará en torno a la 
Avenida Dr. Fleming.

mujeres sobre los represaliados de 
Doña Mencía”. Se trata de un in-
teresantísimo trabajo en el que se 
recogen testimonios de mujeres. 
Algunas de ellas nos acompañaron 
en las Jornadas, dejándonos unas 
pinceladas de lo que veremos en el 
documental. 

Las Jornadas concluyeron con la 
ponencia “La Desbandá. Estado de 
la cuestión”, a cargo de Pepe Mon-
tes Cubero, que nos introdujo en lo 
que fue un genocidio descrito y foto-
grafiado por Norman Bethune. Pepe 
animó a participar de la Marcha In-
tegral de  Desbandá de 2025, que 
tendrá lugar entre los días 6 y 15 de 
febrero en 10 etapas.

El pasado día 1 de noviembre, 
Día Mundial de la Ecología, acom-
pañamos a Javier Flores en la in-
auguración de la intervención “Di-
bujando el otoño en el aire”, que se 
ha podido observar en una céntrica 
calle de Almedinilla. 

A continuación nos desplaza-
mos a la sala de exposiciones de 
la Casa de la Cultura de esta locali-
dad, para contemplar las maquetas 
creadas por Javier, que darán lugar 
a tres proyectos de esculturas pú-
blicas.
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Entrevista

Ángeles Borrallo Cantero

“Historias de postguerra”

El pasado día…… Ángeles cum-
plía 100 años. Un siglo de vida da 
para mucho que escribir, especial-
mente si la persona que consigue 
llegar a esa edad lo hace con la luci-
dez asombrosa que tiene Ángeles. 

Recordar etapas de su vida, 
como si acabara de vivirlas, nos 
planteaba la necesidad de enta-
blar con ella una charla a través del 
tiempo, donde Ángeles nos descri-
biera una parte de nuestra historia 
desconocida por la población más 
joven. 

Ángeles dedicó toda su vida 
a servir, una “profesión” que en la 
dictadura franquista estaba relega-
da a las mujeres de clase más hu-
milde. Muchas de estas mujeres, la 
mayoría de ellas chiquillas o adoles-
centes, eran familiares directos de 
represaliados o estaban en el punto 
de mira, así que no les queda otra 
que callar y aguantar muchas injus-
ticias, por las consecuencias que 
les podía traer.

Entre el hambre y la represión, 
las clases pudientes se aprovecha-

ban de estas “muchachas” que no 
trabajaban por un salario, sino a 
cambio de la manutención en jorna-
das interminables que, en muchos 
casos como el de Ángeles, termina-
ba conviviendo con la familia las 24 
horas del día.

¿Ángeles cómo recuerdas 
aquellos primeros años de servi-
cio?

Yo no tengo recuerdos de una 
niña jugando. Cuando mi padre mu-

rió yo tenía cuatro años, mi hermana 
cinco y mi hermano tres. Vivíamos 
en una habitación donde también 
dormíamos. En un pequeño anafe 
mi madre guisaba. Yo apenas tenía 
un vestido y unas alpargatas. Estu-
ve pidiendo limosna y recuerdo que 
la “señá” Telesfora me dio una gor-
da, aunque otros me dieron más. 

Me fui a servir por la comida, y 
fregaba de rodillas toda la acera de 
la casa de Miguel Lama, y la casa 
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(esa que se está cayendo) también 
la fregaba de arriba abajo con una 
cubeta y un trapo. Me ayudaba 
Ramona “La Perreta” que también 
trabajó mucho. Tendría unos diez 
años y, como digo, fregaba por la 
comida.

Muchos días me pasaba por la 
bodega a la hora de comer y Cristi-
no con la caña me sacaba una co-
pita de vino, que me la bebía y salía 
corriendo. ¡Qué bueno que estaba 
aquel vino!

Además de limpiar y cocinar, 
también harías de niñera.

Sí claro. A uno de ellos, al más 
chico, a Manolo, lo cuidaba yo. 
Cuando venía del colegio lo llevaba 
al Gran Capitán y allí coincidí mu-
chas veces con Julio Anguita, que 
era muy amable y siempre le decía 
cosas a los niños que estaban por 
allí. Yo no sabía ni que era comunis-
ta ni que era alcalde, pero siempre 
decía algo, era muy amable.

Ángeles, ¿fuiste a la escuela?
¡Qué va! Mi escuela era la esco-

ba, la cubeta y el trapo. Mi madre, 
que ganaba una peseta, no podía 
llevarme ni a mí, ni a mis hermanos 
a la escuela. Todos tuvimos que 
arrimar el hombro. Mi hermano se 
fue de pavero por la comida y mi 
otra hermana también estaba sir-
viendo en casa de “Los Sánchez”.

También en Córdoba pedí li-
mosna. Mi madre se puso enferma 
y D. Paco, el médico, (que era una 
bellísima persona) se portó muy 
bien con nosotros. Nos dio una 
carta para un hospital, pero había 
que pagarlo. Por la mañana podía 
quedarme con ella en la habitación, 

pero por la noche me tenía que sa-
lir del hospital, entonces dormía en 
la puerta del hospital y aprovecha-
ba para pedir limosna. Así pague el 
médico de mi madre.

¿Por qué te fuiste a Córdoba?
Cuando mi madre murió ya esta-

ba yo más libre. Estuve trabajando 
en muchos sitios aquí en el pueblo. 
Entre otros trabajos inauguré “El 
Capri”. Estaba de cocinera y cuan-
do se cerraba tenía que fregarlo 
todo por dos perrillas. Cuando se 
casó la hija del “Niño Miguel” tuvo 
varias criadas y ninguna le venía 
bien, entonces me llamaron para 
que me fuera con ella. Yo tendría 
veintidós años y allí he estado 60 
años seguidos. Además de limpiar 
la casa, hacía la compra. Venía  
muy cargada con una cesta y luego 
guisaba para 21 personas. 

¿Cuándo fue tu primer sala-
rio?

Al poco de irme a Córdoba ya 
empezaron a dame un dinero, cinco 

mil pesetas al mes. ¡Qué contenta 
estaba yo! Tenía que trabajar mu-
chísimo, pero pude ahorrar para 
apañar mi casa y un pisito. 

¿Y tenías vacaciones o días 
libres?

¿Vacaciones? A “La Fuente la 
vez” y a “Lorduque”, ellos venían a 
disfrutar y yo a hartarme de trabajar. 
Si me llevaban a la playa yo tenía 
que llevarle las tumbonas y hacerles 
de comer para un montón de gente. 

Aquí al pueblo venía algún día, 
pero estaba un poquito con la fa-
milia y salía corriendo. Un coche 
me estaba esperando en la puerta 
para llevarme otra vez a Córdoba. 
Mi hermano me decía: “Ángeles no 
te entretengas vaya que te despa-
chen”.

También venía algunas semanas 
a ayudarle a Ramona a limpiar la 
casa de la calle “Graná”, pero eso 
no eran vacaciones. Eso le digo yo 
ahora a las extranjeras que tienen 
mucha suerte de disfrutar de esos 
derechos.

Ángeles, si guapa eres ahora 
con 100 años, te podemos imagi-
nar de joven. ¿Por qué no te ca-
saste?

Porque entonces si te echabas 
novio te despachaban. Tuve muy 
buenos pretendientes, pero no po-
día arriesgarme a perder mi trabajo. 
Me estaba haciendo esta casa y no 
podía perder el sueldo.

Antes había comprado un pisito 
en los pisos de San José, que se lo 
tenía alquilado a Comisiones Obre-
ras. Eran muy buena gente. Mi so-
brino Fernando Rubio se encargaba 
de pagarme y nunca tuve ningún 
problema de ninguna clase. ¡Ojalá 
hubieran estado todavía! 
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Ángeles ¿Qué recuerdos tie-
nes de la Guerra?

Me acuerdo de muchas cosas. 
Recuerdo que mi madre estaba 
trabajando en casa de Mercedes 
Lama y a su marido, que lo ha-
bían cogido preso y estaba en el 
calabozo, mi madre y yo le llevá-
bamos cada día un canasto con la 
comida, esperábamos que termi-
nara de comer y nos lo traíamos 
de vuelta. Había mucha gente y en 
el calabozo estaban muy apreta-
dos, por lo que se los llevaron por 
el Convento, a la fábrica de aguar-
diente, para que estuvieran más 
cómodos.

A los señoritos no le hicieron 
nada, sin embargo después ellos sí 
que montaban a los pobres en un 
camión, se los llevaban y ya no vol-
vían más al pueblo. Aquello también 
lo sufrí yo, que cada dos por tres oía 
decir: a fulanito se lo han llevado en 
un camión. 

Hubo mucha miseria y mucha 
hambre. Una vez vinieron de fuera 
y trajeron comida para los más po-
bres. Pero la verdad es que yo no 
lo pase tan mal como otras perso-
nas. Yo en cuanto podía le quitaba 
las llaves a la señora y cogía comi-
da. Le decía a Ramona: “entreten-
la mientras voy a la despensa”, y 
cogía lo mejor que allí hubiera. Mi 
madre me decía: “un día te llevan 
presa”.

También me acuerdo cuando 

quemaron la Iglesia Vieja. Yo iba a 
hacer la Primera Comunión con un 
vestido que me dejó “La Capitana”. 
Entonces la hicimos en el Colegio 
con las monjas. Fíjate que cosa 
más curiosa: mi sobrina estaba re-
comendada por Mercedes Lama y 
entraba por la puerta de los ricos y 
su hermana que no tenía ninguna 
recomendación lo hacía por el pos-
tigo.   

Ángeles ¿conociste a mujeres 
represaliadas?

Sí que las conocí. Conocí a las 
mujeres que pelaron. Me acuerdo 
de María Tienda que le dieron un 
purgante y estuvo todo el día devol-
viendo. Yo decía: serán sinvergüen-
zas darle un purgante a la pobre 
mujer, que lo único que ha hecho 
ha sido leer un periódico. También 
recuerdo haber ido a la tienda de 
Visitación con mi tía Frasquita a 
comprar porque vivía por allí, de 
“La Zagalla” que vivía en una casita 
muy chiquita y la fusilaron porque 
era comunista, y recuerdo cuando 
contaban como se escapó “El Niño 
Bonito”. 

Lo hicieron muy mal los señori-
tos con los pobres. 

¿Cómo ve la vida ahora?
La vida es muy distinta y lo veo 

muy bien. No hay derecho a trabajar 
tanto y por tan poco. Veo muy bien 
que tengan sus horarios, los des-
cansos y que tengan vacaciones. 
Claro que para todo eso ha hecho 
falta mucha gente que lo pelee para 
conseguirlo.  

Nuestro profundo agradeci-
miento a Ángeles por este testi-
monio y a toda su familia por fa-
cilitarnos poder hablar con ella. 
Es un privilegio cumplir 100 años 
y tener esta lucidez  y esta facili-
dad para podernos contar tantos 
recuerdos.
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Convenio del campo.

UGT y Patronal firman el nuevo 

convenio del campo para  Córdoba, 

que no convence a CCOO

El pasado 3 de Octubre de 2024 
se publicaba en el BOP el nuevo con-
venio colectivo del campo con una 
vigencia de tres años, desde el 1 de 
enero de 2024 hasta el  31 de diciem-
bre de 2026,  firmado por UGT y Pa-
tronal, que no convence a CCOO.

Izquierda Unida y CCOO, tras va-
rias reuniones, coinciden en que el 
nuevo convenio colectivo del campo 
no mejora las condiciones laborales 
de las personas trabajadoras de este 
sector, sino más bien, todo lo con-
trario. Ambas organizaciones tam-
bién coinciden en que este convenio 
no va a hacer atractivo el trabajo en 
el sector agrario, ni va a ayudar a fijar 
población al territorio. 

El nuevo convenio viene a dete-
riorar más aun un sector, ya de por 
sí,  muy precario, en el cual se es-
tablece una subida salarial práctica-
mente testimonial, por lo que lamen-
tamos que tanto la patronal como 
UGT traten de engañar a los trabaja-
dores vendiéndoles que van a subir 
el salario un 6,5%, cosa totalmente 
incierta, puesto que de ese 6.5 % un 
5% corresponde al incremento del 
SMI por parte del Ministerio de Tra-
bajo, que es obligatorio.  Como ade-

más esa diferencia del 1.5% se está 
aplicando sobre una tabla incorrecta 
según nuestros cálculos, la subida 
se queda en tan solo 45 céntimos de 
euro por una jornada en 2024, para 
todas las categorías. 

Este convenio empeora las con-
diciones de la incapacidad tempo-
ral. Antes todo el mundo cobraba el 
100% del salario desde el primer día 
y ahora se reduce el porcentaje se-
gún van pasando los días de baja. 
Han congelado la antigüedad, se 
pierde el salario en días de lluvias y 
ni tan siquiera se recuperan los 15 
minutos para el bocadillo, que solo 
se cobran tres meses al año en el 
periodo de jornada intensiva.

También estamos viendo como 
en pleno siglo XXI, y en un país de 
la Unión Europea como es España, 
trabajadores duermen en la calle en 
algunos pueblos de Córdoba como 
Lucena, Rute o Baena, y en condi-
ciones indignas según ha denun-
ciado Cruz Roja, a pesar de que el 
convenio obliga a los empresarios a 
proporcionar alojamiento digno.

Esto es consecuencia de un mo-
delo laboral anclado en el pasado, 
reflejado en un convenio colectivo 

del campo que no responde a las 
necesidades actuales y que perpe-
túa condiciones indignas.

No podemos permitir que en un 
sector tan importante como el agra-
rio, que es clave para la economía de 
nuestra provincia, siga funcionando 
bajo unas reglas que perpetúan la 
precariedad y la explotación. Es im-
prescindible que desde las adminis-
traciones se articule una estrategia 
que combine inspección, regulación 
y apoyo a los trabajadores, garan-
tizando derechos básicos como un 
alojamiento digno, salarios justos y 
condiciones laborales dignas.

Esto no es solo una cuestión de 
Justicia Social sino también de sos-
tenibilidad para el propio sector que 
necesita atraer y retener a una mano 
de obra cualificada y respetada.

 En IU coincidimos,  junto con 
CCOO, en la necesidad de avanzar 
hacia un modelo laboral más justo 
en el sector agrícola que reconozca 
los derechos de los trabajadores y 
asegure su bienestar.

La mejora de la cosecha debe 
traducirse también en una mejora de 
las condiciones laborales y de vida 
de quienes la hacen posible.  
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El Área de la Mujer de IU y PCA 

participa en los actos del 25N

Doña Mencía recibe el premio 

Manolita Chen por su labor con las 

personas LGTBI

El día 25 de noviembre se con-
memora el Día Internacional de la 
eliminación de la violencia contra 
la Mujer y, como cada año, hemos 
participado en las actividades lle-
vadas a cabo por nuestro Ayunta-
miento además, de coordinar otras 
actividades propuestas por parte de 
las compañeras del Área de Mujer 
de IU&PCA. 

Bajo el título “Todos los días son 
25N” y en colaboración con la Con-
cejalía de Igualdad del Ayuntamien-
to de Doña Mencía, elaboramos una 
campaña de concienciación con 
carteles para ser proyectados en las 
pantallas informativas municipales, 
donde se recogían titulares de pren-
sa referentes a casos reales de vio-
lencia machista del último año. Mes 
a mes, estos carteles mostraban la 
cruda realidad de la violencia ma-
chista en nuestro país y señalaban 
los errores en el enfoque del len-

guaje usado en la prensa para tratar 
estos casos. 

Además de lo anterior, organiza-
mos una actividad colaborativa con 
el resto de asociaciones de mujeres 
de nuestro pueblo que consistía en 
escribir mensajes de apoyo a muje-
res víctimas de violencia machista y 
de repulsa hacia esta lacra social. 
Estos mensajes fueron escritos en 
mariposas moradas que se colgaron 
en los árboles que rodean la Plaza 
de Andalucía para que puedan ser 
vistos por los vecinos y vecinas de 
nuestro pueblo. 

Los actos concluyeron en la ma-
ñana del propio 25 de noviembre 
con la manifestación hasta la Glo-
rieta de la Igualdad, donde junto a 
otros colectivos locales y parte del 
alumnado del colegio e instituto, se 
dio lectura a diferentes manifiestos 
en rechazo de la violencia machista. 

El Ayuntamiento de Doña Men-
cía ha sido reconocido con el Pre-
mio Manolita Chen 2024 a ‘Doña 
Mencía Muy Orgullosa’ por su labor 
como institución pública en defen-
sa de las personas LGTBI.

Y es que ‘Doña Mencía Muy 
Orgullosa’ es una fiesta donde se 

entremezcla la reivindicación y la 
celebración. Se reivindica de for-
ma festiva el derecho a la igualdad, 
a la diversidad, a la libertad y a la 
dignidad que como seres humanos 
todos tenemos,  independiente-
mente de la inclinación sexual de 
cada uno.

La Gala de entrega de los 
premios se celebró en el Hotel 
Ritual de Torremolinos, donde 
asistieron miembros del Equipo 
de Gobierno recibiendo el premio 
el alcalde, Salvador Cubero, y la 
concejala de igualdad, María Vic-
toria Luna.
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El 25N: Entretejiendo espacios de 

Igualdad en Doña Mencía

El Ayuntamiento de Doña Men-
cía cada año programa actividades 
en torno al 25 de noviembre, Día 
Internacional Contra la Violencia a 
las Mujeres, con el fin de visibilizar y 
sensibilizar sobre un problema muy 
presente en nuestra sociedad: la 
violencia de género, que cada año 
se cobra la vida de muchas mujeres 
a manos de sus parejas o exparejas.

En 2024 las actividades dieron 
comienzo el domingo 27 de octubre 
con  la IV edición de Entretejiendo 
Espacios de Igualdad, una activi-
dad que como cada año contó con 

la participación de un gran número 
de mujeres de las distintas asocia-
ciones y colectivos locales que tra-
bajan para concienciar y sensibilizar 
sobre la igualdad entre mujeres y 
hombres.

Durante la mañana se realizaron 
talleres en distintos espacios emble-
máticos del municipio, con grupos  
pequeños de unas doce personas, 
que pasaron por todas las postas 
para realizar talleres de autoestima, 
sensibilización y empoderamiento, 
que pretenden transmitir un mensa-
je de igualdad.

A lo largo del mes de noviembre 
se realizaron otras actividades como 
la mesa informativa sobre violencia 
de género en el mercadillo munici-
pal, la manifestación al lazo en la 
Glorieta de la Igualdad, una charla 
sobre los derechos de las mujeres, 
talleres en los centros educativos 
trabajando el tema con los más jó-
venes, cuentacuentos con los pe-
queños, cine y teatro de igualdad 
dirigido a la población en general, 
con el objetivo siempre de concien-
ciar y educar para poder erradicar la 
violencia hacia las mujeres.
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compromiso y solidaridad

Algo más que un carnet

“María el carné antes que la 
comía”. 

 Este mensaje, lo recordaba la hija 
de María, cuando recogió el carnet de 
su padre poco después de que este 
falleciera.  

Y es que para los y las militantes 
del Partido Comunista el carnet del 
Partido no es solo un trozo de cartón 
con un nombre y unos sellos pega-
dos que se lleva en la cartera junto al 
carnet de identidad. Porque si este 
último te identifica como ciudadano 
español, el otro lo hace como perso-
na comprometida con una ideología 
que aspira a construir una sociedad 
sin clases sociales, porque creemos 

en otro mundo posible más justo y 
más igualitario.

Después de vivir mucho tiempo 
en la clandestinidad, y desde su le-
galización en 1977, por fin los comu-
nistas de Doña Mencía recogían su 
primer carnet en la sede improvisada 
en los bajos del bar “La Paloma”. 

Ha llovido mucho desde enton-
ces y son muchas las veces que nos 
han dado por muertos, pero aquí 
seguimos recogiendo y entregando  
nuevos carnets a afiliados, con el 
mismo pensamiento y la misma ilu-
sión que aquella primera vez, porque, 
por muchos errores que tengamos, 
seguimos siendo comunistas, y no 

La Asamblea Local de Izquier-
da Unida de Doña Mencía, dentro 
del proyecto “Doña Mencía, Cultu-
ra y Compromiso”, convoca el de-
cimosegundo concurso de relatos 
cortos Antonia Ruiz Bujalance “La 
Zagalla”, en homenaje a esta mu-
jer menciana, fusilada en la Guerra 

Civil española por colaborar con 
los republicanos; y en su nombre a 
todas aquellas mujeres humilladas, 
vejadas, fusiladas o encarceladas, 
en cualquier parte del mundo. 

Esta convocatoria pretende 
promocionar la creación literaria, 
atendiendo tanto a su aspecto 

ético como estético, valorándose 
ambos, por lo que el contenido 
debe girar en torno a la memo-
ria, justicia, crítica y compromiso 
social. 

La recepción de los relatos está 
abierta hasta el día 3 de marzo de 
2025

XII Concurso de relatos cortos 

Antonia Ruiz Bujalance 

“La Zagalla”

hay  desanimo, ni problemas inter-
nos, ni excusa que nos impida acudir 
a nuestra sede, coger un turno en la 
caseta de feria, montar una fiesta, pa-
gar una cuota o acudir a cuantas ma-
nifestaciones sean necesarias por la 
defensa de los servicios públicos, de 
la clase  trabajadora y por la paz….

Y así, este año, como año tras año 
desde aquel entonces, el pasado día 
30 de noviembre nuestra sede fue nue-
vamente el escenario del encuentro de 
la militancia para recoger el carnet con 
el orgullo de siempre y celebrar el even-
to junto a los demás camaradas. 

Destacamos y admiramos es-
pecialmente a históricos militantes 
como Juan Domingo Caballero que, 
a sus 89 años, sigue fiel a estos en-
cuentros, así como a la militancia ac-
tiva en nuestra organización, porque 
los principios y los valores de los co-
munistas no cambian, solo cambia la 
sociedad del momento. 

Durante la entrega Juan Córdoba, 
como responsable político local, des-
tacó la importancia de seguir fortale-
ciendo al Partido Comunista, porque 
el PCE y su militancia deben seguir 
en primera línea del movimiento po-
lítico actual.

También para la ocasión nos 
acompañó Julián Caballero, miem-
bro del Comité Provincial, reco-
nociendo la importancia de estos 
eventos y agradeciendo el compro-
miso y el esfuerzo de toda la mili-
tancia de Doña Mencía en los movi-
mientos sociales, ejemplo a seguir  
en toda la provincia.
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salud

Continuas movilizaciones en defensa 

de la sanidad pública

El pueblo de Doña Mencía, a 
través de la Plataforma en defensa 
de nuestro consultorio y de la sani-
dad pública, está llevando a cabo 
numerosas movilizaciones de pro-
testa y de concienciación, luchan-
do por evitar los continuos recortes 
en sanidad, a los que nos está so-
metiendo la Junta de Andalucía, en 
manos del Partido Popular. 

En los últimos meses los men-
cianos y mencianas hemos asistido 
a concentraciones ante el Consul-
torio y en la plaza de Andalucía, 

marcha por la Sanidad a Cabra, 
manifestaciones y concentraciones 
en Córdoba, etc. 

En los próximos días habrá 
cortes de carretera, encierro en el 
Ayuntamiento y una gran Fiesta 
en defensa de la Sanidad que se 
celebrará el 15 de febrero, donde 
se contará con la colaboración de 
colectivos, grupos musicales, in-
tervenciones públicas, y numero-
sos voluntarios que toda la jornada 
trabajarán en este gran encuentro 
lúdico y reivindicativo.
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El Plan Local de Salud: 

un proyecto de salud

Desde el Ayuntamiento de 
nuestro municipio se ha apostado 
por la participación en el Proyecto 
de la Consejería de Salud que se 
basa en la elaboración de un Plan 
Local de Salud (PLS), como he-
rramienta para mejorar la salud y 
la calidad de vida de la población 
de Doña Mencía, por lo que se ha 
puesto en marcha desde la Delega-
ción de Salud y Bienestar. 

Con el fin de lograr este objeti-
vo es prioritaria la participación de 
la ciudadanía y conocer sus nece-
sidades de salud percibidas amén 
de la Sanidad Pública, gratuita y de 
calidad imprescindible para garan-
tizar la vida digna de la mayoría. 

Una encuesta de salud ha sido 
el instrumento utilizado para ela-
borar el Perfil Local de Salud y 
conocer la percepción de la ciuda-
danía en necesidades, problemas y 
recursos de salud de la localidad. 
Se han identificado problemas hi-
potéticos de salud por grupos de 
edad y se ha preguntado qué gra-
do de importancia podían tener en 
el municipio con el objetivo de, una 
vez identificados y priorizados los 
problemas, poder trabajar sobre 
ellos en el Plan Local de Salud. El 
muestreo ha sido completamente 
exploratorio, han respondido 332 
personas de las cuales 80 ha sido 
en formato papel y el resto a través 
del formulario digital, destacando 
la desigual participación por sexo: 

125 hombres (37’7%) frente a 206 
mujeres (62’3%). Por grupo de 
edad sobresalen los adolescentes 
entre 12 y 17 años (38’6%) gracias 
a la participación del IES Mencía 
López de Haro. Cabe resaltar la 
escasa participación de la juven-
tud de 18 a 30 años con el menor 
porcentaje (3’3%)  y la dificultad de 
acceder a las personas mayores de 
75 años entre otras causas debido 
a la brecha digital (6.3%).

Independientemente de la edad 
de la persona entrevistada todo el 
mundo ha contestado sobre los 
problemas que percibe que padece 
cada franja de edad planteada: 0- 
11 años, 12 a 17 años, 18- 30, 31- 
60, 61 a 75 y mayores de 75 años. 

Los resultados sobre los prin-
cipales problemas percibidos por 
orden de puntuación, han sido: En 
la infancia de 0 a 11 años destaca 
como problema principal la adic-
ción al móvil, lo cual pone de mani-
fiesto la preocupación de la socie-
dad ante los riesgos del uso exce-
sivo de las pantallas en la infancia.

 La ciudadanía percibe que los 
principales problemas para los jó-
venes de 12 a 17 son por este or-
den: las adicciones al tabaco, al 
móvil, alcohol, la exposición a re-
des sociales y otras sustancias. En 
la franja de edad de 18 a 30 años la 
violencia de género es el principal 
problema percibido, seguido de las 
adicciones al tabaco, alcohol, los 

problemas emocionales y la difi-
cultad a la emancipación. Cuando 
hablamos de los adultos entre 31 
y 60 años los principales proble-
mas planteados son el sobrepe-
so, la precariedad, los problemas 
emocionales y la sobrecarga por 
personas dependientes. En el caso 
de adultos mayores entre 61 y 75 
años el déficit de autocuidado, la 
soledad, los problemas emociona-
les y la brecha digital constituyen 
las preocupaciones principales. 
Por último la población valora que 
los principales problemas en la 
personas mayores de 75 años son 
el aislamiento y soledad, el miedo 
a la soledad, la falta der recursos y 
el déficit de autocuidado.

Además, se realizaron pregun-
tas abiertas para poder exponer 
otros problemas no planteados, así 
como sugerencias de actuación al 
respecto donde destacan, entre 
otros, los hábitos alimentarios y los 
excrementos caninos, aunque esto 
último ya nos lo olíamos…

Tras analizar los problemas rea-
les detectados el Grupo Motor del 
PLS, constituido por personal de 
nuestra área sanitaria del SAS y 
diferentes sectores de la población 
(ayuntamiento, consultorio, educa-
ción, asociaciones y otros agentes 
de salud), acordamos abordar 3 
ámbitos en los que llevar a cabo 
acciones en salud: Hábitos salu-
dables (alimentación, adicciones, 
ejercicio físico…), los cuidados, 
con especial consideración a las 
personas mayores y la limpieza 
desde el enfoque del dicho “no es 
más limpio el que más limpia, sino 
el que menos ensucia…”.   

Dice la OMS que “Salud no es 
solamente ausencia de enferme-
dad sino el completo bienestar 
físico, social y mental…” por eso, 
aunque corran malos tiempos para 
la Sanidad Pública, con este pro-
yecto y los recursos de los que dis-
ponemos, podemos ganar en salud 
con acciones que aumenten nues-
tro bienestar en la cotidianidad de 
nuestro municipio.
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Sanidad y politeia

La sanidad pública junto con la 
educación pública y las prestacio-
nes sociales son las condiciones 
materiales de vida que garantizan 
la equidad social por cumplir con 
la justa distribución de recursos: 
cada cual según sus capacidades y 
a cada cual según sus necesidades 
para conseguir una sociedad justa 
e igualitaria en la que vivir en paz. 
Esta premisa llena de humanidad y 
por ende pletórica de moral social 
no forma parte de la naturaleza del 
sistema capitalista. Mientras que 
en plena Revolución Industrial los 
empresarios reclamaban al Gobier-
no Británico por qué los obreros se 
mostraban débiles por la desnutri-
ción y las enfermedades, el desta-
cado médico R. Virchow señaló que 
lo que los obreros necesitaban eran 
mejores condiciones de vida y por 
eso definió la política como la medi-
cina de la sociedad. 

En la misma época, Johan Peter 
Frank, prestigioso médico funda-
dor de la Salud Pública, escribió su 
obra magna “Sistema completo de 
Policía médica” para concluir que 
“la miseria del pueblo es la madre 
de las enfermedades”, defendien-
do que el estado debía velar por el 
bienestar de los individuos y la co-
munidad. 

En el lenguaje de ese tiempo 
el concepto “política” derivaba del 

griego politeia y significaba entre 
otras cosas, administración del es-
tado y ciudadanía. Sabemos que 
los antiguos griegos tendían a co-
laborar personalmente en la organi-
zación de la comunidad porque la 
polis (ciudad) lo era todo para los 
ciudadanos. Aristóteles consideró 
al hombre un zoon politikon, animal 
político, porque tenía la capacidad 
de organizar la vida en las ciudades, 
ya sabemos que en la democracia 
ateniense el pueblo o demos tenía 
un poder político real. Los hombres 
libres se reunían en el Ágora para 
debatir los asuntos públicos. Siglos 
más tarde con la llegada del capi-
talismo el pueblo será alineado en 
fábricas, arrojado a la miseria y a la 
explotación, enfermando por la falta 
de derechos humanos y sociales, lo 
que justificaría la famosa premisa 
médica que encabeza este artículo 
donde la política es medicina. 

En pleno siglo XXI el fascismo, 
instrumento del capitalismo voraz, 
ataca los derechos conquistados 
con el objetivo de saquear a la clase 
trabajadora. La miseria como enfer-
medad vuelve a amenazar nuestras 
sociedades y tenemos un síntoma 
que lo constata: la despolitización. 
Se desprestigia la política con el 
objetivo de debilitar la soberanía 
popular y alejar a la ciudadanía de 
la politeia, de la participación en la 

"La Medicina es ciencia social, y la Política no es otra cosa que medicina a gran 
escala”  Rudolf Virchow  1821 - 1902

administración del estado y por tan-
to de las decisiones que afectan al 
bien común.

Contra la miseria la medicina 
es la política, es destinar el dine-
ro público a los servicios públicos. 
Por eso sanidad pública, educación 
pública y prestaciones sociales son 
inexorablemente Política. 

Ante el desmantelamiento de la 
Sanidad Pública la respuesta orga-
nizada de la ciudadanía, en forma 
de movimientos sociales, platafor-
mas y mareas es política. Como en 
la democracia de la Antigua Grecia 
hoy la ciudadanía  se reúne y con-
grega para administrar el Estado 
con un fin: el bien común. 

Doña Mencía y muchos pueblos 
de Andalucía se están movilizando 
para frenar el desmantelamiento de 
la Sanidad Pública. Sin ella hay mise-
ria social. Lo sabemos  cuando nos 
manifestamos, nos concentramos y 
caminamos juntos como en las mar-
chas a pie hasta Córdoba que tuvie-
ron lugar el pasado mes de Octubre. 
La Plataforma en defensa de su con-
sultorio y la Sanidad Pública de Doña 
Mencía aúna la fuerza de todas las 
personas que toman conciencia de 
que su voz ha de tenerse en cuenta 
en la politeia, en la administración del 
estado, porque como decía Julio An-
guita en democracia todo el mundo 
tiene responsabilidad.
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La realidad y los trileros.

Unos apuntes sobre la marcha de la 

economía española

Hay un intento permanente, por 
parte de la derecha mediática y 
política, de desviar la atención de 
las cuestiones serias que atañen a 
la ciudadanía en su día a día, para 
reclamar dicha atención en asuntos 
anecdóticos y sin la menor impor-
tancia. El objetivo es claro: como 
no tienen nada bueno que ofrecer a 
la ciudadanía, solo pueden aspirar 
a hacer ruido. Lo malo es que, en 
muchas ocasiones, consiguen que 
piquemos en esa trampa, llevando al 
centro del debate público a cuestio-
nes sin importancia, generando una 
polémica anteriormente inexistente 
(por poner un ejemplo especialmen-
te absurdo, en las pasadas y recien-
tes Navidades reivindicaron el uso 
del Feliz Navidad, de raigambre an-
glosajona, en vez del más tradicional 
por estos lares Felices Fiestas). 

Sirvan estas líneas de recordato-
rio y advertencia, querid@ lector/a, 
de que no van a cejar en su empe-
ño de trileros para que te preocupes 
por lo vacuo, y te olvides de lo que te 
afecta de verdad, como por ejemplo, 
el estado de la economía en España, 
que, aunque como toda economía 

presenta retos y problemas (como la 
dificultad del acceso a una vivienda), 
va marchando, en términos globales, 
bien, de hecho mejor que lo hace el 
resto de países europeos. De ello se 
hacía eco hace unas semanas el pe-
riódico The Economist. A propósito 
de ello, el escritor y analista político 
Daniel Bernabé (@diasasaigonados) 
ofreció en la red social X (antiguo 
Twitter) el siguiente análisis (publica-
do el pasado 14 de diciembre):

1. Este pasado miércoles, The 
Economist situaba a España como 
la economía más pujante en 2024 de 
las 37 que conforman la OCDE. La 
realidad de los números del Gobier-
no progresista que se analiza fuera 
frente al aparato de las tormentas de 
las derechas que atruena dentro. 

2. También hemos conocido que 
la creación de empresas ha marcado 
este octubre su mejor registro en 18 
años, 10700 nuevas sociedades, se-
gún cifras del INE. 

3. Los márgenes empresariales 
están a su vez en máximos histó-
ricos, con un aumento acumulado 
entre 2018 y 2023 del valor añadido 

España es la economía más pujante en 2014 de las 37 que conforman la OCDE

empresarial de un 46% nominal y un 
21% real. 

4. La buena marcha de la econo-
mía es un esfuerzo conjunto de país 
auspiciado por decisiones correctas 
en lo político. Salimos del periodo de 
crisis 2020-2022 de manera muy di-
ferente a como lo hicimos de la Gran 
Recesión. 

5. Nuestro Gobierno apostó por 
la protección del empleo, intervinien-
do millones de sueldos, una nueva 
política energética y defendiendo en 
Europa la mutualización de la deu-
da. Se llama ideología, para quien lo 
dude. 

6. ¿Cuál está siendo la respuesta 
de los empresarios ante este esce-
nario? Foment (la patronal catalana) 
amenazaba esta semana a los parti-
dos “de la que se les viene encima” 
si apoyan la reducción de jornada. 

7. Mientras los sindicatos han he-
cho su trabajo. Los convenios, que 
cubren a 10’3 millones de personas, 
ganan poder adquisitivo, con una su-
bida salarial media pactada de entre 
el 3% y el 5%. Las pensiones, que 
cubren a otros 10 millones de ciuda-
danos, subirán un 2’8%. 

8. El agujero negro es la vivien-
da. Con una subida de un 8,1% in-
teranual en el 3 trimestre de 2024 
afecta a los hogares desbordando 
su capacidad de pago y lastrando su 
ahorro. 

9. Y esto hay que recordarlo: 
cada euro que se come la especu-
lación es un euro que no se gasta 
en economía productiva. El gabinete 
de estudios de CCOO lo explica en 
su nuevo informe: https://estudios.
ccoo.es/e221a959c3a384ae2994b9
315990d194000001.pdf… 

10. Es el momento de subir los 
salarios y reducir la jornada, así 
como de poner freno al desmesu-
rado precio de la vivienda. La alter-
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La ultraderecha que vimos venir

Aunque en España, gracias 
al control mediático ejercido por 
conservadores y progresistas, pa-
rezca que hayamos vivido en una 
burbuja en la que el avance de la 
ultraderecha solo era preocupan-
te de puertas para afuera, parece 
claro que el goteo constante de 
victorias reaccionarias en todo el 
mundo ha tornado en chaparrón y 
que, ahora, nos damos cuenta de 
que nos estábamos mojando.

La reciente reelección de Do-
nald Trump no es sino un duro ma-
zazo en un mundo que ya estaba 
soportando el repiqueteo continuo 
de las fuerzas reaccionarias. En 
este caso, el multimillonario viene 
“a calzón quitado” para mostrar al 
mundo que EEUU, si ha de morir, 
lo hará matando. Y este discur-
so ha sido aplaudido por todos 
los megaricos del país y por una 
caterva de apátridas como Milei, 
Abascal o Meloni para quienes, 
más allá de su verborrea patriote-
ra, los intereses del patrón yanki 
no se cuestionan aunque signifi-
quen la ruina de sus paisanos (Por 
ejemplo: da igual que Trump diga 
que va a arruinar al campo espa-
ñol estableciendo fuertes arance-

les a nuestros productos, no verás 
a Abascal decir nada en contra).

Podríamos echar toda la cul-
pa de esta situación a unas redes 
sociales trucadas por sus dueños 
en favor de los ultras. También 
podríamos decir que, en España, 
toda esta gente que los vota son 
franquistas y que “no hay nada 
peor que un obrero de derechas” 
o  seguir creyendo que esto es 
pasajero y que se solucionará de 
manera natural como en otras olas 
reaccionarias. Pero luego, tras la 
derrota, vemos como todas estas 
verdades se vienen abajo una vez 
más.

Entre los apoyos a la ultrade-
recha están quienes han visto que 
sus vidas han ido empeorando por 
culpa de las diferentes crisis eco-
nómicas, mientras ven los chan-
chullos que se traen los políticos 
a diario (reafirmándoles en el pen-
samiento de que “todos son igua-
les”); o toda esa gente que, a dia-
rio, ve al extranjero de su pueblo y 
cree ver lo que no ha visto (como 
este se ha llevado tal o cual ayuda 
social que a él le niegan, aunque 
no sea cierto); o esos amigos cin-
cuentones de nuestro presidente 

para los que el movimiento femi-
nista ha llegado demasiado lejos. 
Son muchos más los motivos del 
apoyo a la ultraderecha de los que 
nos pensamos, pero sobre todo, 
el principal combustible de esta 
derechización es la precariedad.

Ante esto, nos encontramos 
que la única fuente de informa-
ción de estos y otros son las redes 
sociales y de programas basura 
que te intentan asociar migra-
ción con delincuencia o te dicen 
que el problema no es la falta de 
vivienda sino la okupación (ahora 
“inquiokupación”), etc. En definiti-
va, el discurso que nos entra es, 
como siempre, el que demoniza 
al pobre y te hace creer que tú no 
eres como ellos.

Pero, ¿cuál es la respuesta ante 
todo este panorama? Pues hasta 
ahora, la herramienta del miedo al 
monstruo de la ultraderecha ha ido 
funcionando a duras penas, pero 
está claro que cada vez es menos 
eficaz, y no por no ser un peligro 
real, sino porque ante este no se 
está confrontando con medidas 
que mejoren las condiciones de la 
gente. En España, al problema de 
la vivienda se le responde desde 
el Gobierno “más progresista de la 
Historia” con medidas que, no es 
que no inquieten al gran tenedor 
de propiedades, es que se les da 
dinero público. A las pocas medi-
das progresistas planteadas por 
SUMAR como la reducción de la 
jornada laboral, el PSOE respon-
de con palos en las ruedas. Lue-
go vendrán los lloros cuando las 
derechas (periféricas y centrales) 
se dejen de paripés y entren en 
Moncloa como Trump en la Casa 
Blanca. Y así seguimos, creyendo 
que no nos vamos a mojar cuando 
ya tenemos los pies calados.

nativa es la señora Pluripluri (Ayuso) 
tartamudeando y los otros exigiendo 
más villancicos en español.

 
Dicho lo cual, no se trata con 

esto en caer en triunfalismos de 
ningún tipo, pues la cosa no está 
para tanto. Se trata, simplemente, 

de que seamos capaces de distin-
guir lo importante (sobre lo que se 
debe debatir, discutir y polemizar 
lo que haga falta; ello forma parte 
consustancial del ejercicio político, 
desde una charla en la barra del 
bar, hasta un debate en sede par-
lamentaria), y lo que no. La derecha 

política y mediática pretenderá que 
nos enfanguemos en polémicas 
para desviar nuestra atención de 
los aspectos importantes, aque-
llos de los que a ella no le interesa 
hablar, por lo que sea. No dejemos 
que nos lleven a su terreno, pues 
saldremos perdiendo.
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El núcleo de PCA Doña Mencía se 

reúne para debatir el programa 

estratégico del PCE y el informe 

político del comité del PCA

Recientemente hemos tenido la 
oportunidad de reunir a nuestra mili-
tancia para hablar de manera tranqui-
la y sosegada sobre cómo el Partido 
Comunista de España puede ser una 
herramienta útil para la clase traba-
jadora, con la esperanza siempre 
puesta en un horizonte republicano 
y socialista. A partir del documento 
“Programa estratégico del PCE” y del 
informe político del Comité del PCA 
hemos debatido sobre nuestro papel 
en la construcción de un nuevo Or-
den Internacional más justo, solidario 
y equilibrado. 

Vivimos en un período en el que se 
ha demostrado que el binomio capi-
tal-vida es insostenible y contradicto-
rio. El sistema capitalista necesita para 
su continua expansión el expolio de 
recursos y la producción de residuos 
en un planeta que es finito. Un siste-
ma que acrecienta las consecuencias 
del cambio climático es incompatible 
con la vida, como hemos podido ob-
servar en estos últimos años, desde la 
pandemia de coronavirus a la reciente 
catástrofe provocada por la DANA en 
Valencia. Nos corresponde a las y los 
comunistas demostrar que el capita-
lismo es incapaz de garantizar un mo-
delo de sociedad que permita a toda 
la humanidad tener una vida acomo-
dada en armonía con la naturaleza y 
el resto de seres vivos que habitan el 
planeta. Además, para seguir mante-
niendo su hegemonía mundial mues-
tra su rostro más cruento, que no es 
otro que el fascismo. 

A las y los comunistas nos pre-
ocupa el aumento y el ascenso a 
gobiernos nacionales de fuerzas de 
ultraderecha y autocráticas que es-
tamos viendo en todo el mundo, la 
subida al poder de personajes como 
Milei en Argentina, Meloni en Italia o 
Trump en EEUU es un peligro que te-
nemos cercano también en España y 
que debemos frenar. 

En este contexto desde el PCA 
proponemos tres cuestiones funda-
mentales:

1. Una alianza de fuerzas demo-
cráticas contra el avance del fascis-
mo desde lo local a lo global. Si el 
Partido Popular es una fuerza de-
mocrática no puede ir de la mano de 
la ultraderecha, que representa Vox, 
asumiendo sus consignas en materia 
de derechos humanos, feminismo y 
memoria democrática. 

2. La generación de un movimien-
to por la paz que implique a toda la 
sociedad civil frente a la escalada bé-
lica en Europa y para frenar el genoci-
dio en Palestina.

3. Consolidar los espacios de 
confluencia de la izquierda transfor-
madora. Si pensamos en la próxima 
cita electoral nuestro proyecto para 
las elecciones andaluzas es “Por An-
dalucía”, espacio que Izquierda Uni-
da comparte con otras fuerzas polí-
ticas en el que, desde el respeto mu-
tuo, venimos trabajando de manera 
coordinada y cohesionada, llevando 
al Parlamento las reivindicaciones y 
necesidades del pueblo andaluz.

Para finalizar este encuentro toca-
mos muchos otros temas que resumi-
mos brevemente para tu información 
esperando que sean de tu interés: 

Con respecto al mundo del tra-
bajo consideramos que es necesario 
potenciar la acción sindical y tener 
la capacidad pedagógica de expli-
car los porqués en profundidad para 
generar conciencia de clase en los 
trabajadores, con especial interés en 
los/as que son autónomos/as. 

Planteamos alternativas a la in-
fluencia social que tienen los grandes 
medios de comunicación y las redes 
sociales sobre el pensamiento gene-
ral, de modo que nuestra tarea debe 
ser no solo luchar contra la defor-
mación, la manipulación y los bulos 
sino hacer llegar las propuestas del 

Partido a la Clase Obrera y las capas 
populares. 

Continuamos con nuestra acción 
política alentando y participando en 
las movilizaciones en torno a la de-
fensa de los derechos sociales frente 
a las políticas que está realizando el 
Partido Popular desde el Gobierno 
de la Junta de Andalucía. Combatir la 
privatización y el desmantelamiento 
de la sanidad pública, la educación 
pública o la dependencia debe ser 
una prioridad para nuestra organiza-
ción. 

Seguir insistiendo desde nues-
tra influencia en el actual gobierno 
progresista de España y desde las 
calles en la necesidad de intervenir 
el mercado de la vivienda y aumen-
tar exponencialmente la construc-
ción de vivienda pública, porque no 
es posible que nuestras vidas estén 
supeditadas a una hipoteca o que la 
juventud no puede acceder a alquile-
res asequibles. 

Valoramos positivamente la su-
bida del salario mínimo interprofe-
sional, medida que nos ha permitido 
hacer frente con mejor solvencia a la 
inflación galopante que hemos pa-
decido hasta este último año, pero 
es necesario hacer frente con mayor 
contundencia a la especulación que 
se está dando en suministros básicos 
y bienes de primera necesidad.

Nos comprometemos a trasladar 
todos los acuerdos de estos docu-
mentos a nuestro municipio e imple-
mentar las políticas necesarias para 
su efecto. 

Aprovechamos para invitar al 
pueblo de Doña Mencía a que parti-
cipe en la XXV edición de la Fiesta del 
PCA que se celebrará los días 28, 29 
y 30 de marzo en el recinto ferial del 
Arenal, en Córdoba. Disfrutaremos 
de un espacio de alegría, solidaridad 
y política, con conciertos gratuitos y 
cultura alternativa.
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lectura

Muere Antonio Romero, un ejemplo 

de compromiso

Era Antonio un histórico del Par-
tido  Comunista que ocupó cargos 
orgánicos en IU y en el PCE y que 
en su dilatada trayectoria ocupa-
ría multitud de cargos públicos en 
parlamentos e instituciones como el 
Consejo de Europa. Fue candidato a 
la Presidencia de Junta de Andalucía 
y a la alcaldía de Málaga, cargo al 
que no pudo llegar al no contar con 
el apoyo del PSOE, cuando entre 
ambas formaciones tenían la mayo-
ría absoluta.

Fue uno de los fundadores de 
Comisiones Obreras de Andalucía 
y secretario general en el sector del 
campo, porque Antonio, que pro-
venía de una familia de  jornaleros 
y que a los 14 años trabajaba en el 
campo, siempre se sintió jornalero.

Senador por Andalucía y como 

parlamentario autonómico fue uno 
de los ponentes de la reforma del 
Estatuto de Autonomía. 

Pero hablar de Antonio Romero 
no es solo hablar de un gran políti-
co, brillante e inteligente, es también 
hablar de un hombre cercano y cari-
ñoso, un hombre comprometido y un 
luchador incansable, como tuvimos 
la oportunidad de comprobar mu-
chas veces en Doña Mencía.

Autor de varios libros como ‘Por 
qué no me callo. Cartas políticas’ 
(2008); ‘ Costa Nostra. Las mafias en 
la Costa del Sol’ (2009), junto a Mi-
guel Díaz y ‘ El gran libro de los gal-
gos’ (2010). También escribió, junto 
a la periodista Esperanza Peláez, sus 
memorias subtituladas ‘ Un jornalero 
en los secretos del Estado’.

Descansa en Paz Camarada.

Lo has leído?

El último libro publicado de nuestra vecina zuhereña 
Remedios Zafra es un alegato a favor de la vida. El hilo 
conductor de este inspirador ensayo reflexivo es uno de 
tantos informes que la autora debe redactar en su cotidia-
nidad laboral a través del cual nos plantea la relación del 
trabajo con el sentido de nuestra vida. 

Hiperproductividad, tecnoliberalismo, individualismo 
y competitividad son conceptos definitorios de la socie-
dad capitalista, que marcan el ritmo del trabajo y por ende 
nuestro marco mental el cual nos inflige un sentimiento de 
culpabilidad sino estamos haciendo nada. Zafra reivindica 
un “Nada que hacer” frente a un “no tengo tiempo” para 
“poder rescatar mayor dosis de tiempo propio que ha sido 
capturado por un sistema que evita que surjan mayores 
ideas, mayor compromiso y afecto a los demás” ya que 
necesita que obedezcamos irreflexivamente para perpe-
tuarse. Sin tiempo disponible no hay pensamiento crítico 
sino sumisión. La tecnología lejos de reducir el tiempo que 
dedicamos al trabajo ha aumentado el número de tareas a 
realizar, por el mismo sueldo, a la vez que la comunicación 

permanente es una trampa para mantenernos distraídos 
y desconectados de la vida. La obediencia acrítica nos 
deshumaniza y junto con la banalidad trabaja, como ya 
nos advirtió Hannah Arendt, para el mal. 

La escritora denuncia y reflexiona eruditamente so-
bre los problemas de los que adolece nuestra sociedad: 
Servicios públicos deficitarios (Educación, Sanidad, 
transporte…), precariedad laboral, vivienda, turistifi-
cación, feminización de la pobreza, tecnofeudalismo, 
posverdad, destrucción del planeta entre tantos otros…
Tomar conciencia de lo que enferma nuestra comuni-
dad requiere tiempo propio para generar pensamiento 
crítico y buscar las soluciones que valoren la vida por 
encima de todo. Recuperar el tiempo para la cultura hu-
manista y emancipadora, la ciencia, el tiempo para cui-
darnos como humanos, a nuestra comunidad y como 
planeta es la reivindicación que la escritora realiza con 
la maestría que le caracteriza y con la rebeldía de la 
disconformidad social que expresa en su máxima “…
porque amo la vida, disiento”.

TÍTULO: “El informe”
AUTOR:  Remedios Zafra
EDITA: Anagrama



IMÁGENES PARA 
EL RECUERDO

*…Tenía 14 años cuando mi ma-
dre me llevó por primera vez a coger 
aceitunas, estuve desde los catorce 
hasta los sesenta…Uno de mis her-
manos, fíjate si era pequeño, que 
cuando fue la primera vez al campo 
aún llevaba pantalón corto.

*…Cogíamos aceitunas hasta las 
siete de la tarde y luego te venías 
desde el tajo andando.

* ...Empecé a trabajar de niñera a 
los siete años en la casa de Crismo-
na, a esa edad yo quería jugar y no 
aguantar a tres niños por siete pese-
tas al mes.

*…Yo cogí aceitunas por primera 
vez a los diez años y mi hija también 
a esa edad. Daba igual el frío que hi-
ciera o si llovía o nevaba, se echaba 
el día entero y no se permitía perder 
ni un minuto.

*...Cumplí los once años debajo 
del olivo, ganaba treinta duros al día 
y al señorito le parecía mucho para 
la edad que tenía, quería darme solo 
veintisiete.

Muchas organizaciones sindica-
les y luchas clandestinas hicieron fal-
ta para que ante tanta explotación y 
miseria, la clase obrera se pusiera en 

marcha para reivindicar unos dere-
chos justos para los trabajadores del 
campo. Doña Mencía se manifestó 
con movilizaciones que pasarán a la 
historia. Una lucha que no fue estéril.

*…Mis hijas que van ahora al 
campo y mi nieto, me cuentan 
cómo se trabaja ahora. Van en co-

ches con buena ropa, buenos zapa-
tos, sus cervezas, sus yogures, sus 
buenas comidas, y el día que llueve 
o hace mucho frío no van.

(Testimonios del libro “Home-
naje a la mujer aceitunera de Doña 
Mencía”)

Si no hay lucha no hay progreso


